

漆うるしで未来は変えられる

06 伝統を次世代につなぐイノベーター

NPO法人ワルンクエスト 理事長
柴田幸治

新型コロナウイルスの感染拡大によって、社会全体が大きな影響を受けています。この難局を乗り切るために各方面で必死の努力が続けられています。一刻も早い感染拡大の終息と社会活動の回復が望めますが、依然として先行きは不透明です。

しかしそんな中であっても支援と社会課題の解決を目指し、新たな事業を立ち上げる人たちがいます。私は漆の振興に取り組んでいます。伝統的な物づくりにおいても注目のイノベーターがいます。

(株)和える代表取締役の矢島里佳さんは、職人と伝統の魅力に惹かれ、日本の伝統を次世代につなぎたいという想いで、慶應義塾大学在学中の2011年に同社を立ち上げました。日本全国の職人さんと共に、漆器をはじめとした食器やタオル、おもちゃ、子どもの頃から使える。0歳からの伝統ブランド「aeru」を生み出し、東京と京都の直営店や百貨店などで販売する他、伝統や先人の知恵を次世代につなぐと様々な事業を展開されています。政府、自治体の委員も務め、メディア出演や講演など多方面で活躍されています。

新型コロナウイルスは矢島さんの事業にも影響を与えています。直営店の一時閉店に加え、



吉野杉の山にて、吉野杉の杉皮むきを体験中。中央が矢島さん(写真提供:株式会社和える)

の職人さんが困難に陥っています。これまで受け継がれてきた伝統が消えてしまうと、そんな危機感の中で彼女の打った手が、4月から始められた自然エネルギー電力事業「aeru電気」です。

2016年から電力自由化によって自由に電力会社を選んで契約ができるようになり、矢島さんは自然エネルギー由来の「aeru電気」に切り替えるだけで、日本の伝統産業の職人さんを応援することができるようになりました。毎月の電力料金の1%里山で原材料を育てる取り組みや、子どもたちへの伝統文化教育といった伝統産業を応援する取り組みに還元されます。

展示会や春の陶器市、販売会などが次々に中止となつたこと、一緒に仕事をしている全国各地



aeru電気に電力を供給する発電所のひとつ唐津市湊風力発電所 (写真提供:自然電力)

伝統産業品はそれぞれの地域の自然環境や素材を活用しながら作られていることから、きちんと自然を守っていか

なければ伝統的な物づくりが継承できない。太陽光・風力・小水力といった環境への負荷が少ない自然エネルギーを広めることで、自然を守りながら日本の伝統を次世代につなげたい。こんな想いがaeru電気には込められています。電力自由化という新しい仕組みを活かして、困っている人への支援と同時に伝統文化の継承、環境保護といった社会課題の解決につながる事業を驚くような早さで立ち上げる。矢島さんの柔軟で斬新な発想や行動力には目を見張るものがあります。

日本の伝統を次世代につなぎたいという強い志に心動かされると共に、困難な中であっても明るい未来を信じて前に進むことの大切さを教えていただいたと思います。

今後、社会は変容します。新しい社会が誰もが幸せに生きられる社会となるよう、矢島さんのような志と実践力を兼ね備えた人たちが活躍されることを願っています。